



**Universidad del Sureste Escuela  
de Medicina**

---

**Inmunología en el mundo Prehispánico**

---

**Docente: Martínez Guillen Diego Rolando**

**Materia: Inmunoalergias**

**Alumno: Gómez Albores Roberto**

**Semestre: 8° Grupo A**

**24/Febrero/2022**

## **La epidemia de viruela negra, un aliado silencioso e infalible en la caída de Tenochtitlan y Tlatelolco**

La historia de la gran caída de Tenochtitlan tiene que ver con una arma secreta que los mismos españoles ni conocían, dentro de la llegada de los españoles trajo consigo muchas cosas que cambiaría el rumbo de la población y de nuestra historia una de ellas tuvo que ver con la caída de lo ya mencionado anteriormente nos relata cómo antes de la llegada de los españoles se podía ver que pasarían grandes cambios tanto buenas como malas una de ellas la gran cantidad de enfermedades endémicas de Europa la más conocida que es la viruela y dentro de esta enfermedad tan mortal influyo en gran medida para lo conocido como la gran caída de Tenochtitlan que es de lo que se hablara en este trabajo sobre como influyo para este suceso.

Una gran parte de la caída de Tenochtitlan y de Tlatelolco tiene que ver con la viruela ya que en ese tiempo era en gran medida una enfermedad mortal ya que era una enfermedad altamente contagiosa y como se sabe esta no era una enfermedad originaria de aquí sino que gracias a la llegada de Hernán Cortez y de los demás españoles tuvo una gran importancia la propagación de esta enfermedad ya que en ese siglo era una enfermedad endémica de Europa.

Dentro de lo que nos mostró la información recabada de la bibliografía nos da a entender que gran parte de la caída tuvo que ver la propagación de esta enfermedad que los mexicas lo llamaban totomonaliztli o “enfermedad de las ampollas”, que esta enfermedad era caracterizada por la dejada de costras como se conoce, la viruela.

Como ahí nos menciona fue una aliada silenciosa ya que como era una enfermedad no endémica el organismo de los indígenas no tiene como tal defensas para poder combatir a la enfermedad y aparte al ser una enfermedad nueva para ellos era más mortal ya que como nos menciona mato a la mitad de la población y la población de Tenochtitlan era de 300,000 habitantes entonces andamos hablando que la enfermedad mato a 150,000 habitantes esto contribuyó a que hubiera una disminución de soldados de Tenochtitlan con lo consiguiente a la caída.

Al igual nos mencionaba de que gran parte de esclavos o un esclavo en particular de los españoles llevaba la viruela que ahí se le conoce como el paciente cero ya que mencionan de que el padecía la enfermedad de la viruela entonces prácticamente desde antes de la llegada de los españoles comenzó el brote ya que en ese tiempo en Europa era endémico esta enfermedad y podía presentar epidemias castratóficas cada 100 años, entonces desde su llegada de los españoles trajo consigo varias enfermedades de las cuales eran mortales para el pueblo de Tenochtitlan una de ellas la viruela que además contribuyó a la caída, como podemos ver los esclavos de los españoles al igual ellos mismos ya estaban infectados de viruela y eso produjo un brote que acabó con media ciudad de Tenochtitlan.

Como podemos ver la caída de Tenochtitlan influyó mucho por muchas cosas que trajo consigo los españoles como son las enfermedades en este caso la viruela que era una de las enfermedades más poderosas en este tiempo al igual que nos menciona la bibliografía de que aparte de eso influyó al igual otra la falta de alimentos que se tenía y con ello también otra enfermedad endémica de ahí que era la salmonela junto con todo eso que es la viruela, el hambre y enfermedad por salmonela contribuyó para que se diera la famosísima caída de Tenochtitlan.

Para finalizar este trabajo me enseñó otra parte de lo sucedió para la caída de Tenochtitlan de como una enfermedad junto con otras situaciones como lo es la falta de hambre, salmonelosis otra enfermedad pudo derrotar o matar a una gran cantidad de personas al igual que la llegada de los españoles tuvo muchas cosas buenas y malas que benefició a la población y perjudicó a estos mismos.

## Bibliografía

INAH. (3 de Marzo de 2021). *secretaria de cultura* . Obtenido de La epidemia de viruela negra, un aliado silencioso e infalible en la caída:

[https://www.inah.gob.mx/attachments/article/9744/20210303\\_boletin\\_079.pdf](https://www.inah.gob.mx/attachments/article/9744/20210303_boletin_079.pdf)